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не Плошай!

В русском языке существует 
такая пословица: «На Бога на-
дейся, а сам не плошай». Какие воз-
никают мысли, когда мы слышим 
эту пословицу?

Многим из нас кажется, что 
человек, который произносит 
это выражение, проявляет некое 
недоверие к Богу – да, Бог есть, мы 
в Него веруем, но вместе с тем 
надеяться нужно не только на 
Бога, а прежде всего на свои силы 
и способности. «Не зевай» – так 
говорят люди об этом же в про-
сторечии.

Но на самом деле смысл этой 
народной мудрости совершенно 
иной. Любое действие, которое 
происходит в мире с участием че-
ловека, является неким совмест-
ным действием Бога и человека. 
Мы называем это богословским 
понятием «синергия». Синергия 
– это по-гречески «со-действие». 
Бог не только действует Сам, но 
и хочет во всех ситуациях иметь 
в качестве соучастника самого 
человека. Но если любой человек 
может оступиться, сделать 
ошибку или проявить слабость, 
то Бог всегда верен в Своих обе-
щаниях и всегда исполняет Свою 
миссию. А вот человек чаще всего 
даёт слабину, спотыкается, оши-
бается, проявляет маловерие. 
Именно об этом говорит народ-
ная пословица. Бог всегда готов 
нам помочь, но мы, к сожалению, 
часто проявляем слабость. И в 
этой народной мудрости – при-
зыв к нам, чтобы мы не отста-
вали от помощи Божией, чтобы в 
этом совместном действии Бога 
и человека мы также старались 
исполнить свою часть миссии.

митрополит рязанский и 
михайловский марК

а.И. минаев, декан исторического факультета ДонгУ:
«По поводу общественно-политической обстановки и ситуа-

ции в мире, которая привела к началу СВО, была задача показать, 
что со стороны России операция носит превентивный характер, 
что это ответ на агрессию, развязанную в отношении Донбас-
са, и на ту угрозу, которая имела место быть с приближением 
НАТО к российским границам. Я с этим основанием живу и, сколько 
хватит сил, буду всегда говорить о том, что принятое Прези-
дентом решение единственно правильное, оно на многие годы 
определяет развитие Российской Федерации и новых регионов».

Читайте на стр. 4 – 5

                      слово архипастыря

работа на будущее
ребёноК в храме

Подготовка к рождению и воспитанию 
ребенка должна быть многосторонней. 
Обязательно беременным женщинам и 
молодым мамам надо ходить в храм, при-
чащаться самим и причащать деток сразу 
после крещения. Я носила на причастие 
своих маленьких детей и водила, когда 
они стали постарше. Девочки с радостью 
воспринимают поход с родителями в цер-
ковь, у них складываются свои маленькие 
радости типа совместного воскресного 
семейного завтрака после причастия. 
Привлечение в церковь детей не должно 
быть насильственным, часто подростки 
пытаются найти свой путь. Давать воз-
можность посетить храм, как и давать 
возможность получить полезные знания 
– это забота родителей. Показать своим 
примером отношения с Церковью, как 
и отношения с людьми – только так мы 
можем воспитать детей.

Много есть страхов родителей в от-
ношении посещения с ребенком храма. 
Каких людей они там встретят, что им ска-
жут, как будет себя вести малыш – много 
вопросов. Поэтому я бы советовала не 
стесняться спрашивать советов у батюшки 
в храме. Выделите время, зайдите в храм 
в будний день, подойдите к священнику. 
Кто же еще вам всё подробно расскажет 
про правила поведения в храме?..

Некоторые опасаются, боясь прича-
щаться из одной лжицы. Ничего опасного 
в этом нет. Я только однажды видела дей-
ствительно опасный момент, когда в наш 
Рязанский кремль были привезены святые 
мощи, пришло много людей поклониться 
и туда привели ребенка с признаками 
ветряной оспы. Вот с такими заразными 
заболеваниями детей приводить в храм 
нельзя, потому что рядом могут оказаться 
люди с ослабленным иммунитетом. Я в тот 
момент была беременна и могла заболеть, 
а сколько рядом было других людей с их 
проблемами… Хотелось бы, чтобы люди 
в храме действительно относились с 
любовью к остальным прихожанам и не 
подвергали их риску. 

В храме я часто получала замечания, 
когда приводила маленьких детей, когда 
кто-то из них кашлянул. Мне сразу на-
чинали выговаривать, зачем я привела 
больного ребенка. А на самом деле про-
сто наш папа не разрешил ребенку с утра 

воды попить, и у него пересохло в горле. 
Если в храме давали ребенку попить, 
то рядом стоящие прихожане делали 
замечания, что ребенок пил воду перед 
причастием. Потом батюшка мне сказал, 
что для маленьких детей это не значимо, 
и разрешил причащать ребенка после 
того, как он попил немного воды или 
принял необходимое лекарство. Поэтому 
все свои страхи и вопросы я теперь несу 
к батюшке.

Чаще всего ко мне как врачу-педиатру 
обращаются родители детей с регуляр-
ными простудными заболеваниями и 
ослабленным иммунитетом. Многие из 
них просто не готовы к трудностям после 
рождения ребенка, ведь у некоторых нет 
примера воспитания младших братьев и 
сестер и опыта общения с младенцами. В 
этом случае я посоветовала бы молодым 
семьям, думающим о ребенке, почаще 
приходить к друзьям, у которых есть ма-
лыши. В квартире пахнет молоком, пелен-
ками, детским мылом. И это всегда очень 
интересно. Это способствует тому, что и в 

этой семье начинают думать о ребенке, и 
происходит зачатие.

Так же это работает в коллективах. 
Общение в сфере, где ждут детей, или с се-
мьей, где воспитывают маленьких детей, 
способствует тому, чтобы происходило 
рождение и в другой семье тоже. Полу-
чается, что семьи, в которых рождаются 
маленькие дети, общаются между собой, и 
чем больше деток, тем легче и интересней 
им общаться. Мамы обсуждают, чем они 
стирают, какую еду готовят, обмениваются 
опытом. Варятся в этой среде. Отсюда и 
нужный настрой.

Бывает так, что ребенок рождается с 
ослабленным иммунитетом. Многое опять 
же зависит от родителей, от их здоровья и 
образа жизни (подчеркиваю – здорового, 
то есть без алкоголя, табака, смены (изме-
ны) партнеров). Кроме этого, мать и отец 
ребенка должны быть готовы правильно 
ухаживать за ребенком. Это и обстановка 
в комнате, где ребенок живет, потому что 
очень важен микроклимат. 

(Окончание на стр. 5)

Фото Светланы Коньковой

Продолжение. Начало 
в № 7 (355), № 8 (356)

светлана анатольевна лоПУхова, врач-педиатр, аллерголог-иммунолог, мама 
четверых детей, прихожанка двух храмов, рассказывает о том, как ей удается 
решать проблемы в своей многодетной семье, воспитывать четырех дочерей, 
лечить чужих детей, наставлять молодых мам, постоянно учиться и с оптимизмом 
смотреть в будущее.
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в начале августа в рязани на площади свободы произошло событие, которое вызвало большой общественный 
резонанс. Чтобы понять первопричину произошедшего, необходимо сделать небольшой экскурс в давнюю и 
ближнюю историю этого древнего поселения.

сергей анатольевич Пронин – житель деревни оболенки слободского сель-
ского поселения михайловского района. несколько месяцев назад принял 
решение служить родине. на душе у него было неспокойно находиться здесь, 
на гражданке, тогда как враг угрожает безопасности и независимости россии.

Возникший в 1095 году город 
Переяславль-Рязанский, перво-
начально занимавший терри-
торию кремлёвского холма, на 
протяжении веков расширял 
свои границы. Городской люд 
предпочитал селиться вдоль 
дорог, ведущих из кремля. Одна 
из таких дорог вела через во-
рота восточной башни, имено-
вавшейся Рязанской, в столицу 
княжества – город Рязань (поз-
же получивший наименование 
Старая Рязань). Здесь, в так на-
зываемом Нижнем посаде, сели-
лись ремесленники и торговцы. 
В этом месте располагался круп-
нейший в городе торг (базар). 
Для жителей Нижнего посада 
было построено несколько при-
ходских храмов. В то время для 
размещения храмов выделя-
лись лучшие места.

В 1550 году на месте совре-
менной площади Свободы был 
построен небольшой деревян-
ный храм Воскресения Господ-
ня. В 1618 г. во время осады 
города запорожскими казаками 
Воскресенский храм был ими 
сожжён. В 1683 г. на этом месте 
знаменитый зодчий Яков Гри-
горьевич Бухвостов построил 
новый каменный храм в стиле 
«нарышкинского барокко». В 
этом же стиле через десять лет 
Бухвостов начал возводить и 
Успенский собор Рязанского 
кремля. Отличительной чертой 
этих храмов была обработка 
белокаменных деталей храма, 
имитирующая в камне резьбу 
по дереву. Воскресенский храм 
был одним из красивейших 
строений Рязани. Полюбоваться 
им приходили люди из разных 
концов города.

После принятия в 1780 году по 
указу императрицы Екатерины II 

«регулярного» плана застройки 
города Воскресенский храм ока-
зался на перекрёстке двух новых 
улиц – Владимирской (Свободы) 
и Старогоршечной (Грибоедова). 
Храм хорошо вписался в новую 
сетку улиц. Вокруг храма была 
образована новая площадь, наи-
менованная по названию храма 
Воскресенской.

Воскресенский храм в на-
роде прозвали «Воскресение 
Звонное» или «Сгонное», так как 
под звон утренних колоколов 
городское стадо собиралось 
под стенами храма перед вы-
гоном на пастбище в приокские 
луга. При храме был колодец со 
святой водой, которой очень 
часто пользовались местные 
жители. На колокольне храма 
были помещены большие часы, 
по которым половина города 

сверяла время.
После революции 1917 года 

большевистский лозунг «всё ста-
рое разрушить до основанья» 
в первую очередь применялся 
в отношении православной 
Церкви. Священники подвер-
гались гонениям, церковное 
имущество изымалось, храмы 
повсеместно закрывались. Эта 
участь не обошла и Воскресен-
ский храм. Он два раза закры-
вался и 17 сентября 1935 года 
был закрыт навсегда. А в 1954 
году храм был разрушен, так как 
мешал прохождению троллей-
бусной линии. На месте храма 
поставили цветочные часы. В 
1967 году часы были демонтиро-
ваны и была установлена стела, 
посвящённая 50-летию Октябрь-
ской революции. На стеле были 
изображены копии советских 

орденов – Дружбы На-
родов, Октябрьской 
Революции и Победы. В 
2017 году был проведён 
демонтаж стелы в связи 
с износом конструк-
тивных элементов. В 
настоящее время от 
этого памятного места 
осталась только клум-
ба, к которой подойти 
нельзя, так как вокруг 
клумбы организовано 
круговое автомобиль-
ное движение.

В этом году про клум-
бу на площади Свободы 
неожиданно вспомни-
ли при составлении 
плана подготовки ко 

Дню города. Одним из значимых 
объектов праздника стал воз-
рождаемый Торговый городок 
или, как его иначе называют, 
«рязанская ВДНХ». А проехать 
к этому объекту можно только 
через площадь Свободы вокруг 
клумбы. Неприглядный вид 
площади озадачил рязанских 
чиновников. Они обратились к 
известному скульптору Олегу 
Седову с просьбой облагоро-
дить «свободскую» клумбу. Тот 
предложил вернуть на площадь 
изображения трёх ранее демон-
тированных орденов.

Идея понравилась, и быстро 
началась работа, чтобы успеть 
ко Дню города, который в этом 
году отмечался с 25 по 27 авгу-
ста. При проведении земляных 
работ обнаружили старинные 
надгробия и человеческие 
останки – около 70 фрагментов. 

актуально вокруг площади свободы

Не учли, что площадь Свободы 
расположена в границах истори-
ческого поселения. Все работы 
на этой территории были прио-
становлены. О происшествии на 
площади Свободы высказался 
митрополит Рязанский и Ми-
хайловский Марк: «Возмущение 
больше относится не к тем 
людям, которые занимаются 
этими раскопками, потому 
что они получили конкретное 
задание, которое носит хозяй-
ственный характер, а к тем, 
которые наши святыни разру-
шали и превращали их в места 
общего пользования или вообще 
оскверняли их. Сколько извест-
но случаев, когда на могилах 
устраивали зоопарки или от-
хожие места. Что же касается 
этой конкретной ситуации, 
то, безусловно, нужно будет 
проявить максимум заботы о 
том, чтобы ни одна косточка 
не попала в непочтенное ме-
сто. Как архиерей, приложу для 
этого все усилия. Считаю, что 
следует оставить в этом ме-
сте захоронения и установить 
поклонный крест. Могут быть 
разные решения этой проблемы, 
но в любой ситуации нужны хри-
стианская совесть и понимание 
святости человеческих остан-
ков». Думаю, что любой рязанец, 
любящий свой город и чтущий 
его историю, согласится с этим 
предложением владыки Марка.

николай бУлЫЧёв, ответ-
ственный секретарь рязан-
ского православного истори-
ческого общества

совесть позвалаСтароста Успенского храма села Анни-
но Сергей Анатольевич стоял у истоков 
рождения Крестовоздвиженской общи-
ны: прокладывал дорожку к Казанской 
купели; своими руками возводил новый 
храм; устанавливал накупольный крест. 
На протяжении пяти лет возрождения 
литургической жизни в селе Аннино 
каждую субботу на велосипеде, а в рас-
путицу пешком, несколько километров 
из Оболенок до села Аннино он преодо-
левал независимо от погодных условий и 
состояния здоровья. В новом Успенском 
храме его ожидали члены родной общи-
ны и настоятель. Сергей Анатольевич 
был главным его помощником: звонарём, 
уборщиком, пономарём. И казалось, что 
другой жизни у него и не было – жизни без 
Бога. В михайловской глубинке расцвела 
его христианская душа.

Прежде чем он поселился в доме своих 
предков в деревне Оболенки, занялся 
разведением птицы и коз, была у него 
жизнь столичная, полная комфорта и 
земных радостей. Но Господь коснулся 
его сердца и позвал на Рязанскую землю. 
На тот момент в селе Аннино начали про-
исходить удивительные события, участни-

ком которых стал и Сергей Анатольевич.
Всё началось с создания инициативной 

группы под руководством протоиерея 
Александра Добродеева и его супруги 
Валентины (имеющей местные аннинские 
корни). Это был первый шаг к восстанов-
лению поруганной святыни – аннинского 
Крестовоздвиженского храма 1760 года 
постройки. Всем было понятно, что путь 
предстоит непростой и долгий, но людей 
это не останавливало. Сначала было при-
нято решение о постройке нового храма 
рядом с прежним. Небольшая деревянная 
церковь в честь Успения Пресвятой Бого-
родицы в селе была освящена 10 августа 
2018 года.

Вот так Сергей Анатольевич Пронин 
жил не тужил, никого не осуждал, никому 
не досаждал, и вдруг отправился в воен-
комат и написал заявление на службу по 
контракту. Для его друзей и даже членов 
общины такой его шаг был совершенно 
непонятен. Каждый в отдельности и все 

вместе убеждали его одуматься. Своего 
решения он не изменил!

Немолодой уже человек на шестом 
десятке три месяца назад оставил спо-
койную, размеренную жизнь в деревне и 
сменил её на некомфортную и опасную в 
окопах СВО. Сергей Анатольевич не мог 
спокойно слушать и смотреть новости о 
войне. Они будоражили его мысли, чув-
ства, наконец, совесть. То самое, что мы 
называем голосом Божиим в нас. Сегодня 
он в рядах защитников Отечества.

Недавно удалось с ним связаться. Сер-
гей Анатольевич рассказал, что там, на 
передовой, он и его товарищи молятся, 
испрашивая у Господа милости и помощи 
в ратных делах. Отправиться на передо-
вую редко кто решается – страшновато 
гражданским. Недавно к ним в часть при-
езжали корреспонденты, пробыли пару 
часов и быстренько обратно.

На войне как на войне. Не до разносо-
лов. Едят наши бойцы консервы и мака-

роны, сушки, пьют бутилированную воду 
(другую опасно). Ассортимент невелик, 
но слава Богу! Всем они там довольны. 
Благодарят за молитвы и гуманитарную 
помощь, которая здесь очень нужна.

Сергей Анатольевич сделал свой выбор, 
заключив военный контракт на год. Через 
полгода службы ему обещают отпуск.

Конечно, Крестовоздвиженской общи-
не села Аннино его очень не хватает. Но 
сегодня важнее быть там. А здесь – мо-
литься, поддерживать и помогать, чтобы 
Сергей Анатольевич и все наши ребята 
возвратились скорее с Победой живые 
и здоровые.

наталья бастраКова

за други своя

Воскресенский храм в начале ХХ века.
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Пример на всю жизнь                      год учителя

в этом году особенно большое внимание уделяется теме наставников и педагогов. об этом нужно 
писать! многим посчастливилось встретить на своём жизненном пути хорошего учителя, который 
стал и примером на всю жизнь.

Мне тоже с этим повезло. 
Отличных учителей, педаго-
гов, болеющих за своё дело 
и за жизнь каждого ученика, 
я встречала не однажды. Эти 
люди во многом повлияли и на 
мою жизнь и выбор будущей 
профессии. В настоящее время 
я тоже педагог.

Особенно мне хотелось бы 
рассказать о моём учителе 
русского языка и литературы 
Василии Ивановиче Крючкове, 
который недавно был награж-
дён наперсным крестом, так 
как уже десять лет служит у 
Престола Божия.

К Василию Ивановичу наш 
очень непростой по поведе-
нию класс попал только на 
девятом году обучения. За три 
оставшихся года он сделал не-
возможное – вложил в нас не-
достающие знания и вытянул 
на четыре и пять. Дисциплина 
на его уроках была идеальная. 
В то же время Василий Ивано-
вич всегда шутил, отчего уроки 
проходили легко и весело.

Недавно мы встретились с 
отцом Василием на моей ма-
лой родине в селе Мосолово. 
Я расспросила о его жизни, и 
это оказалась, на мой взгляд, 
очень интересная история.

Отец Василий родился в 
селе Заокское Рязанской об-
ласти в простой крестьянской 
семье. Отца звали Иваном 
Васильевичем, а маму Марией 
Ивановной. Папа прошёл всю 
войну, дошёл до Берлина, имел 
ордена и медали. Мама, про-
стая колхозница, родила во-
семь детей. Крючковы всегда 
держали большое хозяйство 

и огород, чтобы прокормить 
всю семью.

С детства отец Василий меч-
тал стать врачом, чтобы по-
могать людям. Но не стало лю-
бимого учителя химии. Новые 
учителя сменяли друг друга, и 
химия стала хромать. Вторая 
мечта была стать учителем. Так 
и случилось.

Когда после окончания де-
сяти классов он пришёл к ро-
дителям посоветоваться, идти 
ли ему учиться дальше или 
начать работать, так как роди-
тели были пенсионеры и им 
уже было нелегко, мама и папа 
благословили на получение 

образования.
Отец Василий окончил оч-

ное отделение Рязанского 
педагогического института по 
специальности «русский язык и 
литература». После получения 
диплома мама раскрыла ему 
одну из семейных тайн. Оказа-
лось, что, когда она носила его 
под сердцем и ездила к Полюш-
ке Захаровской, та поведала ей, 
что у неё будет сын и он будет 
учителем.

По распределению Василий 
Иванович оказался в Шилов-
ском районе, где отработал 
сорок лет учителем по по-
лученной специальности. Тут 

он встретил свою будущую 
супругу, которая также работа-
ла учителем. В 1985 году у них 
родился сын Андрей. Сейчас в 
семье двое чудесных внуков: 
Глебу четырнадцать лет, а Еле-
не шесть.

В 1999 году будущий священ-
ник стал ходить в Успенский 
храм. В то время в селе Мосо-
лово как раз его открывали. 
Настоятель, отец Михаил, пред-
ложил педагогу преподавать в 
воскресной школе.

В 2011 году в Успенском со-
боре Рязанского кремля архие-
пископ Рязанский и Касимов-
ский Павел, возглавлявший в 

то время Рязанскую епархию, 
рукоположил его в сан дья-
кона. Служил отец Василий в 
мосоловской церкви. Затем Ря-
занская епархия разделилась 
на три части, и Мосолово ока-
залось в составе Касимовской 
епархии, которую возглавлял 
епископ Дионисий. В 2013 году 
в Вознесенском храме города 
Касимова владыка Дионисий 
рукоположил дьякона Василия 
в иерея и направил его в село 
Муратово Шиловского района. 
Мама отца Василия умерла в 
2006 году, а в 2013-м, после его 
священнического рукоположе-
ния, старшая сестра открыла 
вторую часть семейной тайны. 
Оказалось, что блаженная 
Пелагея Захаровская сказала 
когда-то его маме, что сын её 
будет учителем, а потом свя-
щенником. Мама не рассказы-
вала об этом, чтобы это важное 
решение было принято самим 
отцом Василием.

В конце нашей беседы я за-
дала самый непростой вопрос. 
Тяжело ли было перестроить 
свою жизнь после стольких лет 
работы в школе на служение 
Церкви? Отец Василий ответил, 
что очень нелегко. Он сомне-
вался, достоин ли он этого. Но 
люди его поддержали. И теперь 
большая часть его прихожан 
в Успенском храме – это его 
бывшие ученики. А он сам – до-
стойный пример для нас.

От имени всех его учеников 
выражаю отцу Василию бла-
годарность за его нелегкий 
труд и служение людям и Богу. 
Желаем долгих лет и крепкого 
здоровья ему и его семье!

елена УшаКова

По стопам апостолов17 сентября исполнилось бы 70 лет 
софье олеговне никулиной (1953 – 
2022), талантливому педагогу, автору-
исполнителю и поэту.

Софья Олеговна Никулина была одним 
из первых учителей, которые в 90-х годах 
прошлого века откликнулись на призыв 
приснопамятного владыки Симона (Но-
викова) начинать преподавать Основы 
православной культуры в школе. Но 
сначала такие курсы были организованы 
епархией для самих учителей.

Вскоре в Рязани была открыта и Право-
славная гимназия имени святителя Васи-
лия Рязанского, и Софья Олеговна стала 
в ней преподавать. Там в полной мере 
и раскрылся её талант православного 
педагога и поэта-исполнителя своих не-
забываемых песен. Её неповторимый 

голос надолго остался в памяти у многих 
и многих, кто слышал её песни, учился у 
неё и знал её лично.

Меня с Софьей Олеговной связывали 
дружеские отношения многие годы. Мы 
с ней понимали друг друга с полуслова, 
нам было достаточно пары слов и даже 
одного взгляда, чтобы обменяться мыс-
лями и спросить совета.

Софьи Олеговны хватало на всё: на 
гимназию, на семью, на творчество. Она 
не щадила своих сил, без остатка отдавая 
себя Богу и людям. Она была очень скром-
ной, в ней не было тщеславия, гордости, 
даже когда она стала известной по всей 
России. Без ропота несла свой тяжёлый 
крест. Я никогда не видела её унылой. Од-
нажды она во время пасхального крест-
ного хода оступилась и сломала ногу. 
Вскоре опять вижу её в храме – сидит с 
палочкой, улыбается, довольная тем, что 
Господь ей отпуск дал, чтобы подготовить 
к печати сборник новых стихов.

Вспоминается тихий тёплый вечер в 
Крыму, в Новофёдоровке. На концерте 
Светланы Копыловой прозвучали и песни 
Софьи Никулиной. Все они всем очень 
понравились, но одну песню Светлана ис-

полняла «на бис» несколько раз, а потом 
её пел весь зал. Это была колыбельная для 
сына: «Спи, сыночек маленький, мой цве-
точек аленький». Когда я рассказала об 
этом Софье, она и говорит: «Вот ведь и не 
подумаешь, такая простенькая песенка». 
А в этой «простенькой песенке» столько 
любви, веры, нежности, жертвенности, 
мужества… Все эти качества были и в 
душе самой Софьи Олеговны. А Любовь, 
как известно, безответной не бывает. Если 
бы все матери России пели своим детям 
такие «простенькие песенки», то у нас 
давно бы изменилась и наладилась жизнь. 
В моей памяти София тоже осталась как 
незабываемый яркий аленький цветочек, 
который будет теперь вечно гореть у Пре-
стола Божия…

Софья Олеговна очень любила свою 
Родину, народ, глубоко понимала все 
сложные процессы, происходящие сегод-
ня в России, и на всё откликалась своим 
горячим православным сердцем. Читайте 
её стихи, пойте её песни, берите с неё 
пример, если хотите спасти себя и своих 
близких. У Софии слова не расходились 
с делами. Она много работала над собой, 
читала святых отцов и следовала их со-

ветам даже в мелочах, в обыденной жиз-
ни. Её подруга Ольга мне рассказывала: 
«Варит она борщ дома, а вокруг летает 
назойливая муха и мешает. Спрашива-
ет: “Оля, что мне с ней делать?” Говорю: 
“Убить”. “Нет, оптинские старцы так не 
поступали. Лучше помолюсь и отгоню”».

Владыка Марк на вечере памяти Софьи 
Никулиной назвал её служение апостоль-
ским. А закончить свои воспоминания 
мне хотелось бы цитатой святителя Иг-
натия (Брянчанинова): «Воля Божия да 
совершится над нами. На земле нет проч-
ного мира, такой мир на Небе. Европей-
ские народы всегда завидовали России и 
старались делать ей зло. Естественно, что 
и на будущее время они будут следовать 
той же системе. Но велик российский Бог. 
Молить должно Великого Бога, чтобы Он 
сохранил духовно-нравственную силу 
нашего народа – православную веру». 
Софья Никулина имела именно такую 
великую цель в своей жизни: самой быть 
православным человеком и учить этому 
других. Вечная ей память!

татьяна ЖУравлёва
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гость номера служение на Донбассе
весной 2023 года исполнилось пять лет с момента подписания договора о сотрудничестве 

между рязанским государственным университетом имени с. а. есенина и Донецким государ-
ственным университетом. о том, с чего начиналось взаимодействие двух вузов, как в даль-
нейшем складывались отношения между ргУ и педагогическим сообществом Донбасса, какие 
люди заложили прочный фундамент тесных плодотворных связей, мы поговорили с деканом 
исторического факультета ДонгУ, доктором исторических наук, доцентом андреем Ивановичем 
мИнаевЫм, который в 2017 – 2022 гг. был ректором рязанского государственного университета 
имени с. а. есенина. При нем продолжилось плодотворное сотрудничество вуза с рязанской 
епархией. а.И.минаева с благодарностью вспоминают не только сотрудники и студенты уни-
верситета, но и многие верующие рязанцы.

– андрей Иванович, расска-
жите о том, с чего начинались 
ваши поездки на Донбасс.

– Сразу оговорюсь, что я буду 
рассказывать о том периоде, 
когда работал в качестве рек-
тора РГУ – с февраля 2017 года 
по май 2022 года. Одним из 
важных направлений в работе 
университета в эти годы стало 
взаимодействие с Донецким го-
сударственным университетом, 
тогда он назывался Донецкий 
национальный университет.

Как всегда, большое дело на-
чинается с какого-то события, 
которому, может быть, даже и 
не сразу придашь значение. Так 
случилось и в этот раз. В феврале 
2018 года ко мне пришёл мой 
коллега, доктор филологических 
наук Александр Георгиевич 
Голодов, и сказал о том, что 
неоднократно пытался, пользу-
ясь своими старыми связями в 
Германии – а он замечательный 
германист, знаток немецкого 
языка, – пригласить немецких 
корреспондентов к правдивому 
освещению событий на Дон-
бассе в тот период. Мало что 
у него из этого вышло. От этих 
предложений немецкая сторона 
отказывалась. И он сказал о том, 
что сам собирается поехать в До-
нецк, на Донбасс, собрать некие 
свои впечатления, потом изло-
жить их и постараться направить 
их в Германию для того, чтобы 
немецкая общественность мог-
ла узнать правду о ситуации на 
Донбассе.

Естественно, что данное об-
ращение моего коллеги не мог-
ло оставить меня как ректора 
университета равнодушным. 
Понимая, что эта поездка будет 
сопряжена с некоторой долей 
риска, – хотя, конечно, в 2018 
году всё было не так, как сейчас, 
– но исходя из своих моральных 
представлений, я предложил 
ему поехать вместе, дабы раз-
делить само пребывание на Дон-
бассе и общение с коллегами из 
донецких университетов. Вскоре 
к нам присоединился ещё один 
коллега, мой хороший друг, то-
варищ, которого я знаю много 
лет, который когда-то был моим 
преподавателем, – Пётр Вла-
димирович Акульшин, доктор 
исторических наук, профессор. 
Таким составом в марте 2018 
года мы отправились в нашу 
первую поездку на Донбасс.

– Какое впечатление произ-
вела на вас эта поездка? Уда-
лось ли получить желаемые 
результаты?

– Большое впечатление про-
извёл переезд границы на КПП 
Успенка, тогда это было в ди-
ковинку, проходил и погранич-
ный контроль, и таможенный. 
Сейчас эта процедура немного 
упростилась. А тогда серьёз-
ные были впечатления от той 
обстановки, которая была на 
этом переходе. В Донецке у нас 

состоялась тёплая встреча с 
ректором Донецкого националь-
ного университета Светланой 
Владимировной Беспаловой и её 
коллегами Валентиной Алексан-
дровной Дубровиной и Алексе-
ем Владимировичем Игнатовым, 
которые ныне там занимают 
должности проректоров. Также 
были встречи с вузовской обще-
ственностью, интересные бесе-
ды на ряде факультетов, и итогом 
нашего пребывания тогда стал 
договор о сотруд-
ничестве, который 
п р е д п о л а г а л  и 
обмен студента-
ми, и совместную 
работу профес-
соров Рязанского 
государственно-
го университета в 
учёных советах, в 
советах по защите 
диссертаций. Мои 
коллеги А. Г. Голо-
дов и П. В. Акуль-
шин принимали 
участие в дальней-
шей деятельности 
этих советов по за-
щите диссертаций. 
Договор был для 
нас важен, исклю-
чительно значим, 
причём я не могу 
сказать,  что мы 
чему-то учили своих коллег, ско-
рее мы – вуз центральной России 
– многое почерпнули у наших 
партнёров. Уровень Донецкого 
национального университета 
тогда был и сейчас остаётся до-
статочно высоким.

Одним из положительных 
следствий заключения этого 
договора стал приезд дончан, 
студентов Донецкого нацио-
нального университета, в наш ла-
герь отдыха «Полянка». Студенты 
Рязанского государственного 
университета общались с дон-
чанами, и это общение дорогого 
стоило для молодых людей. Был 
ещё один проект, по которому 
студенты исторического факуль-
тета Донецкого национального 
университета приезжали на 
археологическую практику в 
Рязань.

– Как дальше развивались 
отношения между рязанским 
государственным универси-
тетом и жителями Донбасса?

– Вскоре к активному взаимо-
действию с Донецким нацио-
нальным университетом при-
соединились доктор филологии 
Ольга Ефимовна Воронова – из-

вестная в России и за её преде-
лами есениновед, кроме того, 
известный специалист в области 
информационного противо-
стояния, и Александр Сергеевич 
Трушин, пришедший на работу в 
РГУ. Уважаемые коллеги внесли 
серьёзную культурологическую 
составляющую в это взаимо-
действие. По инициативе Ольги 
Ефимовны Вороновой в Донец-
ком национальном университете 
был открыт Центр по изучению 

творчества Сергея Есенина. Сту-
денты из Донецкой Народной Ре-
спублики и Луганской Народной 
Республики стали принимать 
участие в фестивале «Есенинская 
весна», который проводил РГУ. 
Авторы из Донецка и Луганска 
стали публиковаться на стра-
ницах журнала РГУ, в журнале 
«Современное есениноведение» 
в рубрике «Литературная мысль 
Донбасса».

В этот период мои товарищи 
приняли участие в очень зна-
чимом мероприятии. В 2021 
году состоялся интеграцион-
ный форум, на котором была 
принята доктрина «Русский 
Донбасс» – исключительно важ-
ный документ, в котором были 
изложены основные принципы, 
цели и задачи борьбы Донбасса 
за своё самоопределение, за 
вхождение в состав РФ. До сих 
пор этот документ мы понимаем 
как изложение основных задач и 
принципов линии Донбасса на 
вхождение в состав России, на 
восстановление исторической 
справедливости. Это действи-
тельно так, потому что Донбасс 
вне всякого сомнения – русский 

регион. И сейчас я целиком 
и полностью разделяю слова 
нашего Президента о том, что 
на данный момент идёт речь о 
восстановлении исторической 
справедливости и часть русской 
земли возвращается в состав 
Российского государства.

– Получилось ли расширить 
географию сотрудничества на 
Донбассе и с другими учебны-
ми заведениями?

– Наше взаимодействие с 
Донбассом осу-
щ е с т в л я л о с ь 
не только по 
линии общения 
с Донецким на-
ц и о н а л ь н ы м 
университетом. 
Были поездки 
и в Горловский 
институт ино-
странных язы-
ков,  к уда  мы 
п р и е з ж а л и  с 
А л е кс а н д р о м 
Георгиевичем 
Голодовым. С 
большим вни-
манием и раду-
шием нас при-
нимала ректор 
Светлана Алек-
сандровна Ко-
четова. Также с 
А лександром 

Георгиевичем мы в 2022 году 
были в Луганском государствен-
ном университете имени Вла-
димира Даля. Встречались в 
Луганской государственной 
академии культуры и искусств 
имени Михаила Матусовского 
с вузовской общественностью 
всей Луганской Народной Ре-
спублики, выступали с лекциями, 
общались со студентами, препо-
давателями, с руководством ЛНР.

– Какой совместный про-
ект вы бы назвали наиболее 
важным?

– Я считаю, что очень важной 
работой РГУ было проведение 
курсов повышения квалифика-
ции для учителей истории, обще-
ствознания и русского языка ДНР 
и ЛНР. Это было ценно для всех 
предметников, перечисленных 
мною, но особенно – для обще-
ствоведов, потому что общество-
ведение как самостоятельный 
курс имеет совсем недолгую 
историю преподавания на этих 
землях. И если в российских 
школах обществознание – один 
из востребованных предметов, 
который преподаётся в общеоб-
разовательной школе начиная 

с пятого класса, то здесь эта 
работа велась только в старших 
классах и буквально несколько 
лет. Дефицит специалистов в 
этой области здесь остаётся и 
по сей день. И вот РГУ был пер-
вым университетом, который в 
дистанционной форме провёл 
курсы повышения квалифика-
ции для учителей истории, обще-
ствознания и русского языка. 
Сначала это были учителя из ДНР, 
потом присоединились педагоги 
из ЛНР. Данная наша активность 
осуществлялась по линии обще-
ственной организации «Русский 
центр», которая была главным 
проводником и оператором этих 
взаимодействий между ДНР и 
Российской Федерацией. При 
их содействии создавались и 
культурные, и образовательные 
проекты.

– Какие поездки на Донбасс 
вам наиболее запомнились?

– Когда я приезжал сюда вме-
сте с ещё одним товарищем, до-
центом кафедры всеобщей исто-
рии и международных отноше-
ний РГУ Борисом Витальевичем 
Сафроновым. Нам предложили 
провести курсы повышения ква-
лификации на освобождённых 
территориях. Это была ярчайшая 
поездка, которая изобиловала 
всевозможными впечатлениями.

В мае 2022 года мы с Борисом 
Витальевичем работали в двух 
населённых пунктах. Это село 
Гранитное греческого проис-
хождения, где мы встречались 
с учителями истории и обще-
ствознания, и Мариуполь. Мы 
рассказывали им о существую-
щих учебниках. Это было значи-
мо, так как для местных учителей 
это были первые встречи с рос-
сийскими специалистами.

Конечно, незабываемой стра-
ницей этих наших поездок был 
май 2022 года – посещение Ма-
риуполя. В Мариуполе тогда шли 
боевые действия. Мы находи-
лись там, где было безопасно, но 
это было действительно очень 
тяжело и страшно. Мы видели 
разрушенные дома, людей, кото-
рые на улице готовили себе пищу 
на кострах, мы видели самодель-
ные кресты из дощечек и пру-
тьев, которыми были помечены 
могилы людей, похороненных во 
дворах домов. Вели мы занятия 
в одной действующей школе, ей 
тоже много досталось. Туда со 
всего мариупольского района 
приехали учителя истории и 
обществознания. Учителя на-
ходились в сложном состоянии, 
но сам факт, что они пришли на 
эти курсы, говорит об их граж-
данской позиции. 

На фото: Б.В. Сафронов, доцент кафедры всеобщей истории и 
международных отношений РГУ, А.И. Минаев,  Е.В. Евсеева, исполни-
тельный директор ОО «Русский центр».

(Окончание на стр. 5)
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Мы для них были первыми по-
сланцами из России, и они нам 
задавали вопросы, на которые 
мы не всегда знали ответы. Люди 
много натерпелись. Мы видели, 
во что был превращён город, 
видели мариупольский уни-
верситет, в корпусах которого 
стояли подразделения «Азова», 
организовавшие в подвалах 
пыточные, где истязали жителей 
Мариуполя. При нашем обще-
нии всё время висел в воздухе 
вопрос, навсегда ли мы пришли. 
Естественно, мы по-другому не 
могли себя вести и отвечали, что 
Россия здесь навсегда.

Наша миссия была не столько 
в том, чтобы нести что-то новое 
местным жителям, столько в 
том, чтобы получить правильное 
представление о происходя-
щем. Мы как люди, искренне 
сопереживающие судьбе Дон-
басса, с 2014 года находящегося 
в состоянии войны с нацистским 
украинским режимом, больше 
черпали для себя в этих по-
ездках, чем могли дать за это 
короткое общение. Что-то, ко-
нечно, мы сделали: показывали 
основные линейки школьных 
учебников, несколько слов гово-
рили об авторах. Это было очень 
полезное общение и тёплые 
встречи.

– скажите, а в целом начало 
сво отразилось ли на деятель-
ности ргУ?

– С началом военной операции 
у нас стали еженедельно прохо-
дить встречи со студентами, на 
которых велись острые разго-
воры о происходящем. Нужно 
было рассказать об экономиче-
ских, юридических основаниях 
начала операции, о том, какова 
предыстория вопроса. Когда мы 
говорили о юридических осно-
ваниях СВО, были приглашены 
высококвалифицированные 
преподаватели юрфака, когда 
мы говорили об экономических 
последствиях – были пригла-
шены экономисты. А по поводу 
общественно-политической 
обстановки и ситуации в мире, 
которая привела к началу СВО, 
была задача показать, что со 
стороны России операция носит 
превентивный характер, что это 
ответ на агрессию, развязанную 
в отношении Донбасса, и на ту 
угрозу, которая имела место 
быть с приближением НАТО к 
российским границам. Я с этим 
основанием живу.

Мы вели борьбу за умы, за по-
нимание молодыми людьми ис-
тинной картины происходящего. 

Считаю, что всё, что могли на тот 
момент, что было в наших силах, 
мы сделали.

– Известно, что за вашу дея-
тельную позицию по Донбассу 
вы были включены в списки 
сайта «миротворец», как вы к 
этому относитесь?

– Весной 2022 года, когда я 
узнал, что нахожусь в этих спи-
сках вместе с некоторыми свои-
ми коллегами, воспринял это 
как данность, это естественная 
реакция той стороны на нашу 
работу и деятельность.

– зато с большой благо-
дарностью к вашей работе 
отнеслись жители Донбасса. 
Поздравляем вас с государ-
ственной наградой от Донец-
кой народной республики, 
которую вы получили весной 
этого года!

– Этой наградой, которую я 
очень высоко чту и принял как 
большую честь для себя, – Зна-
ком за заслуги перед респу-
бликой 3-й степени, – по пред-
ставлению ректора Донецкого 
государственного университета 
С. В. Беспаловой указом главы 
ДНР Д. В. Пушилина были награж-
дены ряд деятелей образования 
и науки РФ. Из моих товарищей, 

коллег по РГУ, наград были также 
удостоены О. Е. Воронова, А. С. 
Трушин, А. Г. Голодов. Я это вос-
принимаю как высокую оценку 
моего труда в ДНР, как некое 
признание и стимул для даль-
нейшей работы здесь.

– Какой итог вы могли бы 
подвести такому плодотвор-
ному пятилетнему сотрудни-
честву с учебными заведения-
ми Донбасса? Повлияло ли это 
на вашу последующую жизнь?

– Много всего произошло за 
эти годы. Это была настолько 
серьёзная часть моей жизни, что 
после того, как завершилась моя 
работа в РГУ, истёк срок моего 
контракта с Министерством 
науки и образования РФ, че-
рез несколько дней поступило 
предложение о работе от рек-
тора Донецкого национального 
университета С. В. Беспаловой. 
Мы всей семьёй приняли это 
предложение и сейчас вместе 
работаем здесь.

Всё, что было заложено в эти 
годы, предопределило этот не-
простой шаг – трудно всё это 
начинать после 30 с лишним лет 
работы в Рязани. Но когда пред-
ставился шанс, когда с пригла-
шением обратилась ректор и по-

ручила важный и ответственный 
участок работы – руководство 
историческим факультетом (у 
меня был период в жизни, ког-
да я возглавлял исторический 
факультет в РГУ), для меня это 
была честь, и другого решения 
быть не могло. Я работаю дека-
ном исторического факультета, 
моя супруга работает завучем 
в лицее при этом университете.

Может быть, это прозвучит па-
тетично, но фактически теперь 
наша жизнь разделилась на две 
части: до переезда на Донбасс и 
после. И иногда представляется, 
что всё прожитое до переезда 
сюда было подготовкой к тому, 
что сейчас происходит. Мы здесь 
нужны, мы здесь востребованы, 
мы не то что помогаем, а вместе 
с коллегами работаем полно-
ценно, творчески и интересно. 
Сейчас мы продолжили про-
фессиональную деятельность, 
получив новый опыт и понимая, 
что здесь можно находиться 
только при условии, что ты 
действительно способен чем-то 
быть полезным тому высокопро-
фессиональному коллективу и 
университета, и лицея, который 
есть в ДонГУ. С этим основанием 
мы здесь живём и продолжаем 
свою работу.

беседовала Дарья Угарова

(Окончание. Начало на стр. 4) служение на Донбассе

ваЖен 
ПравИлЬнЫй УхоД

Маленьким детям нужно обеспечить 
микроклимат, чтобы была достаточная 
влажность и правильная температура 
воздуха. Это важно для развития дыха-
тельной системы и кожи. Должно быть 
55–60 процентов влажности и 20–22° 
тепла в комнате. Если эти условия далеки 
от идеальных, это уже фактор риска фор-
мирования заболеваний. Мы всегда про-
говариваем с мамочками правила ухода 
за ребенком, но не все это выполняют.

Сейчас некоторые люди перестали 
гладить утюгом вещи, и детские тоже, 
и начинается череда простудных за-
болеваний. Мы забываем, что самая 
банальная аденовирусная инфекция, 
которая в детских садах постоянно 
живет, сохраняется в высохших капель-
ках слизи на предметах, которыми мы 
пользуемся: на наволочках, полотенцах, 
игрушках, на ручках дверей и выключа-
телях. На всех этих предметах, которые 
мы трогаем руками, могут сохраниться 
элементы вирусных частиц. Очень мно-
го говорили про коронавирус, но ведь 
есть огромная группа герпес-вирусов, 
и они все также могут провоцировать 
повторные заболевания. Поэтому если 
ребенок в дошкольном возрасте часто 
страдает простудными заболеваниями, 
гладьте, пожалуйста, утюгом наволочки, 
полотенца, бельё, меняйте их почаще.

В отношении правильного питания 
сейчас тоже очень много проблем. Уже 
не первый раз идет такая волна, когда 

родители начинают кормить детей не так, 
как советует доктор, а как им хочется: «Вот 
не хочу и не буду давать то, что полезно, а 
буду кормить тем, что мы сами едим». Но 
у детей становление пищеварительной 
системы происходит постепенно, фер-
ментные системы по возрасту созревают 
не сразу, и очень многие продукты до 
трех лет давать просто нельзя, потому 
что ребенок их не сможет усвоить. В том 
числе введение искусственной смеси в 
первые месяцы жизни ребенка может 
стать причиной серьезных нарушений 
его развития. В кишечнике накапливаются 
токсины от не до конца расщепленных 
веществ, нарушается пристеночное пи-
щеварение, микробиоценоз кишки – из-
за этого часто возникают заболевания. С 
нарушением работы кишечника связаны 
и нарушения иммунитета, и кожные за-
болевания, одно за другое цепляется. 

Потом, когда начинаются 
разные проявления аллер-
гии, всегда спрашиваю: «А 
как вы ребенка кормили на 
первом году жизни?»

Причин частых простуд у 
ребенка может быть много, 
и у каждого ситуация своя. 
У кого-то это действитель-
но банальные вирусные 
инфекции, с которыми дети 
должны столкнуться в до-
школьном детском учреж-
дении и переболеть. Во 
всем мире дети, когда идут 
в коллектив, с собой при-
носят целую кучу микробов 
из квартиры. Штаммы у 
каждого свои. И когда дети 

попадают в коллектив, они начинают 
обмениваться этими штаммами. Поэтому 
особенно в первые два года посещения 
организованного коллектива бывают ча-
стые простуды в легкой форме, насморк 
без осложнений может быть каждый ме-
сяц. А если ребенок не посещает детский 
сад и потом идет в школьный коллектив 
– он будет болеть часто там, это процесс 
адаптации. Главное – вовремя обратиться 
к врачу за советом по уходу и не пускать 
процесс лечения на самотек.

Сейчас считается, что ОРЗ каждый 
месяц у детей, которые только начали 
ходить в коллектив, – это на протяжении 
первых двух лет вообще норма. Главное, 
чтобы не было осложнений. Об этом 
говорит и наш главный инфекционист, 
и другие врачи. Этого не избежать. Если 
ребенок не пойдет в сад, то он с этим 

столкнется в первом классе школы. То же 
самое в других странах, где дети идут в 
начальное учебное звено в пять лет. У них 
тоже в первые два года дети болеют часто.

Конечно, не всеми инфекциями хо-
телось бы болеть, некоторые инфекци-
онные заболевания могут привести к 
тяжелым осложнениям и смертельным 
исходам. У меня был период, когда я чи-
тала книгу «Моя жизнь» Софьи Андреевны 
Толстой, супруги великого писателя. Для 
меня стало очевидным, как много мы 
получили возможностей по сохранению 
здоровья наших детей с появлением вак-
цинации и антибактериальных средств.

Тяжелого течения инфекции могут быть 
неподвластны лекарствам, поэтому для 
защиты от них разрабатываются вакцины. 
Над этим трудятся лучшие ученые во всем 
мире, но не ко всем инфекциям получа-
ется создать вакцину. Проверяют дей-
ствие вакцин в серьезных клинических 
испытаниях, с современными методами 
лабораторной диагностики это становит-
ся всё более тонким и точным. Поэтому 
странно не пользоваться программами 
по вакцинации для защиты детей от 
смертельных инфекций, обрекать их на 
риск столкнуться с тяжелым недугом и 
потерять здоровье. В моей семье слу-
чилось несколько печальных примеров 
инфекционных заболеваний вследствие 
пропуска вакцинации.  

Для ребенка, впрочем, как и для взрос-
лых, очень важно не только физическое, 
но и духовное здоровье, поэтому я, как 
многодетная мама и врач, советую ма-
мочкам (когда меня об этом спрашивают) 
чаще причащать малышей. А муж мой, 
врач-кардиолог, часто своих пациентов 
направляет в церковь на исповедь.

Подготовила Ирина евсИна

работа на будущее                      записки врача

(Окончание. Начало на стр. 1)
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вселяющий надежду
за два года существования нашего проекта «будем искать!» мы посетили более ста недействующих храмов, расположенных 

в самых разных, порой очень укромных и труднодоступных уголках рязанской области. мы поставили себе цель сохранить 
разрушающиеся храмы для потомков, хотя бы с помощью фотографий и видеозаписей, собрать всю возможную информацию 
об их истории, а там, где это возможно, помочь местным жителям в восстановлении их святынь.

о время наших путеше-
ствий было немало инте-
ресных случаев. Порой 

курьёзных – например, когда 
нас принимали за вражеских 
шпионов и выходили к нам с 
двустволкой наперевес, а по-
рой и печальных, когда местные 
просто не знали, что в их насе-
лённом пункте есть храм, ведь 
для них он давно превратился в 
какие-то непонятные развали-
ны. А бывало, к нам подходили 
с вопросом, когда мы приступим 
к реставрационным работам 
или хотя бы приведем всё в по-
рядок, ведь «вам за это деньги 
платят…». Объясняешь, что не 
только не платят, а свои вкла-
дываем – на бензин, на покупку 
инвентаря для волонтёрских 
выездов и тому подобное, а про-
ектом мы занимаемся на добро-
вольных началах, в свободное от 
основной работы время. Тогда 
спрашивают: «Так на кой вам 
это надо?» А просто потому, что 
больно смотреть на разрушаю-
щиеся святыни и хочется сделать 
хотя бы то, что в наших силах, 
чтобы если не предотвратить 
их исчезновение, то хотя бы в 
каком-то виде их запечатлеть. 
Однако не все верят…

О Богоявленском храме села 
Чурики Михайловского района 
были наслышаны, но лично по-
сетить всё как-то возможности 
не представлялось. Хотя, надо 
отдать должное, местный глава 
Пётр Васильевич Кондрашкин, 
он же по совместительству цер-
ковный староста, давно нас звал 
к себе в гости. В начале июля, по-
святив часть отпуска любимому 
проекту, удалось добраться и до 
Чуриков, и стоит сразу заметить, 
совсем не зря. Но обо всём по 
порядку…

С обираясь в очередную 
поездку, мы, как правило, 
досконально изучаем 

весь имеющийся исторический 
материал о том храме, который 
нам предстоит посетить. Не ста-
ли исключением и Чурики. Из-
вестный труд Иоанна Добролю-
бова «Историко-статистическое 
описание церквей и монастырей 
Рязанской епархии» был доволь-
но лаконичен: данный населён-
ный пункт известен с 1646 года 
под названием Новый Починок 
Становых, в 1676 году здесь уже 
была деревянная Богоявленская 
церковь и прежнее название 
заменяется на Чурики. После 
пожара, случившегося в 1839 
году, тут была построена новая 
деревянная церковь, а в 1878 
году начато масштабное строи-
тельство нового кирпичного 
храма. Строительство было 
окончено в 1884 году.

Храм отличался внушитель-
ными размерами, но при этом 

не выглядел громоздким, напро-
тив, он казался устремлённым 
ввысь. Здесь было три придела 
– главный освящён в честь Бого-
явления Господня, а два других 
в честь Николая Чудотворца и 

святых страстотерпцев князей 
Бориса и Глеба. Последний при-
дел был освящён в 1899 году, 
что позволяет сделать вывод, 
что строительство церкви шло 
поэтапно и основательно. Была 
здесь также построена высокая 
колокольня со звонницей, о 
некоторых колоколах которой 
сообщали заметки в «Рязанских 
епархиальных ведомостях», в 
частности, был здесь колокол в 
115 пудов, а также настоящий 
исполин в 309 пудов. К сло-
ву, сколько всего интересного 
можно узнать, неспешно листая 
дореволюционные «Ведомости». 
К примеру, на одной странице 
есть сообщение о назначении в 
Чурики недавно рукоположен-
ного дьякона Ивана Безсребрен-
никова, а чуть выше говорится о 
направлении к своему первому 
месту служения в село Уляхино 
Касимовского уезда будущего 
святого исповедника отца Петра 
Чельцова…

Немало заметок можно найти и 
о двух священниках Богоявлен-
ской церкви – Феодоре Иоанно-
виче и Феодоре Феодоровиче 
Черкасовых. Феодор Иоаннович 
служил в Чуриках более 48 лет, 
был благочинным, осуществил 
постройку нового храма и всегда 
радел за свою духовную паству. 
Его сын Феодор Феодорович 
также выбрал для себя стезю 
священства, так же, как и отец, 
стал настоятелем Богоявлен-
ского храма, но был расстрелян 
безбожниками на Бутовском 
полигоне.

Вот теперь, вооружившись 
теоретическими знаниями, мож-
но отправляться в путь.

В прошлом году мы немного 

поснимали в Михайловском 
районе, поэтому местная гео-
графия нам хорошо знакома. 
Шумная «волгоградка» остаётся 
позади, и мы съезжаем на пря-
мую дорогу до Чуриков. Само 

село ещё только виднеется на 
горизонте, а большой поклон-
ный крест уже легко различим 
на фоне классического русского 
пейзажа – поля, посадки, чуть 
дальше виден лесок, и где-то не-
подалёку от него поблёскивает 
речка. Незамысловатые виды, но 
как они близки и дороги после 
шумного города.

Но на долгое любование пей-
зажами, к сожалению, времени 
нет, грозная туча виднеется 
вдалеке, а дождь может суще-
ственно нарушить наши планы 
съёмок, поэтому прибавляем 
газу и въезжаем в село. И здесь 
сразу бросается в глаза одна 
любопытная особенность. Чу-
рики разительно отличаются 
от абсолютного большинства 
наших сёл и деревень: не видно 
брошенных полуразвалившихся 
домов, хорошая асфальтовая до-
рога. И нет, это не коттеджный 
посёлок зажиточных горожан, 
это именно добротное русское 
село, каким оно должно быть, и 
это не может не радовать.

ерковь располагается в 
центре села, она хорошо 
видна с окраин. К ней мы 

и направляемся, заодно звоним 
Петру Васильевичу, сообщаем о 
нашем приезде. Теперь мы на-
конец можем познакомиться с 
местным старостой и главой села 
в реальной жизни. Он нас уже 
ждёт, после приветствий вместе 
идём к храму.

Ещё не так давно Богоявлен-
ский храм стоял в руинах и 
ничем не отличался от своих 
собратьев по несчастью, ко-
торые пришлись не по нраву 
советской власти. Однако за не-

сколько лет Пётр Васильевич со 
своими помощниками сделали 
очень много для того, чтобы 
возродить храм в былом велико-
лепии. Сейчас здесь уже перио-
дически совершаются службы, 

практически полностью 
отреставрирован алтарь, 
проведены грандиозные 
по своей значимости ра-
боты в средней части хра-
ма. Снаружи тоже сделано 
немало. Главное – восста-
новлена кровля, да и зо-
лочёный крест уже давно 
возвышается над куполом. 
Безусловно, необходимо 
ещё немало потрудиться, 
но община не унывает. 
Весной чуриковцы по-
лучили грант от Фонда 
Президентских грантов, 
который позволит про-
должить восстановитель-
ные работы.

Осмотр и съёмки храма 
закончены, и многоопыт-

ный Пётр Васильевич приглаша-
ет нас на трапезу, после которой 
едем к ещё одной достоприме-
чательности села – месту, где 
когда-то находился дом святой 
Наталии Скопинской, а ныне 
стараниями Петра Васильевича 
и его помощников получилось 
выстроить настоящий мемори-
альный комплекс.

С вятая мученица Наталия 
(Наталия Ивановна Коз-
лова) была прославлена 

как Наталия Скопинская, хотя, 
наверное, правильнее было бы 
Чуриковская. Село некогда вхо-
дило в Скопинский уезд, но му-

ченический подвиг святой На-
талии целиком связан с Чурика-
ми. Родилась она в этом населён-
ном пункте 12 сентября 1895 
года в крестьянской семье. С 
успехом окончила местную трёх-
летнюю школу, благодаря чему 
хорошо выучилась писать и чи-
тать. С удовольствием обраща-
лась она к книгам Священного 
Писания и другой духовной ли-
тературе. Наталия всегда отлича-

лась трепетной любовью к Богу, 
с радостью посещала богослуже-
ния, поэтому неудивительно, что 
община избирает её старостой 
Богоявленской церкви – проис-
ходит это, когда по всей стране 
уже вовсю свирепствует бого-
борческий режим. Как и везде, 
советская власть не оставила в 
покое местную церковь, которую 
сначала превратили в зернохра-
нилище, а затем и вовсе постано-
вили закрыть. Этому всеми сила-
ми пытались помешать Наталия 
Ивановна и другие прихожане. 
Однако коммунистический ре-
жим такого не прощал, и боль-
шинство активных верующих 
были задержаны, а затем рас-
стреляны на Бутовском полиго-
не. Была среди них и Наталья 
Ивановна.

Постановлением Священного 
Синода Русской Православной 
Церкви от 17 августа 2004 года 
церковная староста Богоявлен-
ского храма села Чурики Наталия 
Ивановна Козлова была вклю-
чена в Собор новомучеников 
и исповедников Российских. 
Ныне её икона находится в воз-
рождающемся храме и особо 
почитаема прихожанами.

апоследок Пётр Васи-
льевич показал ещё 
немало интересного – 

старую угольную шахту, два 
источника с удивительно вкус-
ной водой, а также сторожевые 
холмы, где некогда стояли наши 
дозоры, вглядываясь в окраины 
дикого поля, чтобы заблаговре-
менно предупредить о прибли-
жении неприятеля сигнальными 
кострами.

Вот такие они – Чурики. От-
сюда действительно не хочется 
уезжать. Неброская, но при этом 
такая родная природа, возрож-
дающийся храм со своей святой, 
открытые и трудолюбивые люди, 
которые с успехом добиваются 
того, к чему иные и подступиться 
боятся.

16 сентября в Чуриках будет 
широко отмечаться день памяти 
мученицы Наталии Скопинской. 
Все желающие могут приехать 
в этот день сюда, чтобы воочию 
увидеть эти удивительные ме-
ста и познакомиться с людьми, 
которые своей беспримерно 
активной деятельностью все-
ляют надежду на будущее. Кста-
ти, присоединиться можно и 
виртуально: в социальной сети 
«Вконтакте» по адресу https://
vk.com/hramchuriki доступно со-
общество Богоявленского храма, 
которое активно пополняется 
новыми материалами.

максим КУзнеЦов

с е р е б р я н о е  к о л ь ц о 
р я з а н с к о й  з е м л и

с е р е б р я н о е  к о л ь ц о 
р я з а н с к о й  з е м л и
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– римма Фёдоровна, что вас 
лично связывает с блаженной 
акилиной? Что вы можете о ней 
вспомнить?

– Я знала её с детства. Мне было 
шесть лет, когда она скончалась. 
Мой отец был племянником Акили-
ны Ивановны, но общалась с ней в 
основном моя мама Анна Дмитри-
евна. Акилину я видела, когда она 
приезжала к нам домой и когда 
мама брала меня с собой на встре-
чи с ней. В подростковом возрасте 
неоднократно слышала, как мама 
рассказывала родственникам и сво-
им подругам о том, как бабушка по-
могала людям, какие чудотворения 
происходили по её молитвам.

На протяжении более 20 лет я 
собирала сведения о подвижнице 
для её жизнеописания, начатого 
архимандритом Наумом (Байборо-
диным). В его основание были поло-
жены воспоминания духовного чада 
Акилины Михаила Емельяновича 
Сычкова, которому, как и его жене 
Марии Ивановне, она открыла своё 
сокровенное из духовной жизни, и 
воспоминания моей мамы, в тече-
ние восьми лет часто общавшейся 
с блаженной.

– обозначьте,  пож а луйс та, 
основные вехи её биографии.

– Родилась Акилина в 1870 году в 
селе Архангельское Воронежской 
губернии, в семье крестьян Ивана и 
Акилины Кулигиных. В замужестве 
получила фамилию Мисюк, но от 
мужа ушла и поступила в Воро-
нежский Покровский монастырь. А 
когда одна из насельниц монастыря, 
согрешив блудом и забеременев, 
решила покончить с собой, то от-
говорила ее от этого страшного 
поступка. «Рожай, – сказала она, – а 
я ребёнка усыновлю и скажу, что 
он мой. Возьму твой грех на себя». 
Так Акилина приняла на себя под-
виг поругания. Игуменья с позором 
изгнала её из монастыря вместе с 
ребёнком. Родители её не приняли, 
но Господь её не оставлял, и после 
тягот скитания в течение шести лет 
ей помогли поселиться в Москве, где 
она прожила 40 лет до кончины и где 
осталось много людей, которым она 
помогала. Перед кончиной говори-

Подвижники благочестия Как акилина 
в Кремль ходила

месяца два назад мне довелось познакомиться с жизнеописанием блажен-
ной акилины Ивановны мисюк, урождённой Кулигиной (1870–1945), которая 
своими молитвами и советами помогала людям в трудных обстоятельствах и 
житейских нуждах. блаженная обладала великими духовными дарами – про-
зорливости, рассуждения, утешения. благодаря им она приводила людей к 
богу, утверждала в вере, наставляла в благочестии.

судьба акилины меня очень заинтересовала. хотелось узнать о ней поболь-
ше. И вот совсем недавно мне посчастливилось встретиться с автором жиз-
неописания, внучатой племянницей акилины риммой Колотыгиной, которая 
любезно согласилась дать мне интервью.

ла, чтобы приходили на её могилу, 
что будет по-прежнему помогать.

Испытав на себе лишения, поно-
шения, нужду, блаженная Акилина 
очень хорошо понимала людей, 
попавших в тяжёлые жизненные 
обстоятельства. А таковых после 
революционных потрясений и в 
годы Великой Отечественной войны 
было великое множество. Акилина 
утешала всех, кто обращался к ней, 
евангельскими повествованиями о 
жизни Иисуса Христа, Который был 
гоним, поругаем, скитался и не имел 
где приклонить голову (Мф. 8:20).

За подвижническую жизнь Го-
сподь наделил Акилину особым да-
ром прозорливости, предвидения и 
даром молитвы, по которой Господь 
свершал чудеса.

– в жизнеописании блаженной 
меня поразили два эпизода. Пер-
вый – это то, что она во время ве-
ликой отечественной войны бес-
препятственно проходила в стро-
го охраняемый Кремль. Читая об 
этом, я даже засомневался, могло 
ли такое быть. но буквально че-
рез день господь разрешил мои 
сомнения. мне попалась книжка 
архимандрита наума (байборо-
дина) «Путь покаяния», в которой 
отец наум, в частности, пишет: 
«стояли у входа часовые по двое, 
наподобие курсантов. “стоим, 
бывало, – вспоминал бывший та-
кой курсант, – мы с винтовками, 
велено нам никого не пускать, и 
идёт эта акилина. нам бы только 
протянуть руку и винтовками со 
штыками преградить ей путь, а 
мы в это время как окаменели. 
она спокойно пройдёт мимо нас, 
идёт в Кремль… Через некоторое 
время идёт обратно и опять про-
ходит спокойно”».

римма Фёдоровна, можете ли 
вы это прокомментировать?

– О хож дениях блаженной в 
Кремль стало известно именно от 
старца Наума, к которому в Троице-
Сергиеву Лавру приезжал охранник, 
бывший свидетелем этих эпизодов. 
Об этом приезде рассказывала мне 
духовная дочь старца Надежда 
Филипповна Гуляева и даже пере-
сказала мне то, что слышала от стар-
ца Наума о хождениях Акилины в 
Кремль. В частности, что некоторые 
охранники, раздосадованные тем, 
что не могли остановить матушку, 
ворчали: «Ходит тут старуха какая-

то». Значит, не все знали её имя, но 
ходила она довольно часто, если 
многие охранники встречались с 
ней. И судя по тому, что они вос-
принимали Акилину как пожилую 
женщину, было это во время войны, 
когда ей было уже больше 70 лет.

– случаи прохождения акили-
ны в Кремль удивительны. но 
не менее удивительно и другое. 
второе, что меня поразило в 
жизнеописании акилины, – это 
то, что блаженная духом бывала 
в Иерусалиме, на службах у гроба 
господня. вот как писал об этом 
отец наум: «находясь в москве, 
она слышала пение иерусалим-
ское, когда там свершалось богос-
лужение, слышала колокольный 
звон из Иерусалима, потому что 
имела великую благодать. вот 
что значит положить душу свою 
за други своя…»

– Добавлю, что блаженная не раз 
показывала Михаилу Емельяновичу, 
что можно быть духом в Иерусали-
ме. Подзовёт, бывало, его к себе и 
говорит: «Иди скорее, послушай 
службу у Гроба Господня». И откры-
вался слух у Михаила, и он слышал 
церковное пение и чтение молитв 
на непонятном языке...

А ещё Акилина, обладая большой 
прозорливостью, преподобному 
Аристоклию Афонскому и Патри-
арху Тихону предсказала день 
кончины, а митрополиту Алексию 
(Симанскому) – патриаршество.

– Какой вам запомнилась эта 
удивительная блаженная?

– Для меня она – бабушка, но не 
простая, особенная. Судя по рас-
сказам мамы, была она строгой, 
серьёзной. Запомнилась мне её 
встреча со свои-
ми почитателями. 
Бабушка Акилина 
сиде ла одна на 
большом диване, 
зачехлённом су-
ровым полотном, 
перед, как мне ка-
залось, большим 
столом, под огром-
ной люстрой, уку-
т а н н о й  ч ё р н о й 
тканью, в огром-
ной полутёмной, в 
соответствии с во-
енным временем, 
комнате. За столом 
сидели люди.

Бабушка посадила меня рядом с 
собой. О чём говорили – я не вни-
кала. Очень стеснялась. Акилина 
угостила меня: положила в карман 
кофты кусочек сахара – большое 
лакомство для военного времени.

Моя мама Анна Дмитриевна рас-
сказывала, что в тот вечер блажен-
ная каждому что-то сказала. Женщи-
не, которая жаловалась на холод в 
квартире, дала маленькое полено 
(в комнате возле большой, в белом 
кафеле печи лежали дрова) со сло-
вами: «Будет тепло». Для другой, 
жаловавшейся, что одолели мыши, 
попросила домработницу принести 
горсть пшена. Подержала молча в 
руках и дала: «Посыпь – уйдут». Каж-
дой женщине сказала, вернётся ли 
её муж с фронта. Это была прощаль-
ная встреча блаженной со своими 
почитателями. Она сказала им тогда, 
что скоро умрёт, что и случилось 
вскоре после прощальной беседы, 
а именно 4 мая 1945 года. Но ещё 
за год до своей кончины она знала, 
как это будет.

Похоронили Акилину на Дани-
ловском кладбище недалеко от 
часовни святителя Николая Чудот-
ворца. Незадолго до этого блажен-
ная предсказывала, что её могила 
будет рядом с могилой «большого 
человека». И действительно, Аки-
лину погребли недалеко от могилы 
святого преподобного Аристоклия 
(Амвросиева), с которым она была 
близка при жизни.

– спасибо, римма Фёдоровна, 
за то, что вы сохранили память 
о блаженной акилине и за ваше 
интервью.

беседовал Игорь евсИн

Р.Ф. Колотыгина на могилке блаженной Акилины
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индекс  ПР646. 
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«Благовест» (и приложение – детский журнал  «Ступени») 
в Рязани по подписному индексу 42510 в объединенном 
каталоге «Пресса России».
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9–10 сентября – Троицкий Серафимо-Дивеевский монастырь. Николаевский монастырь (г. Арзамас).
11 сентября – Рязанская епархия. Иоанно-Богословский монастырь.
16–17 сентября – Мордовская митрополия. Санаксарский Рождества Богородицы монастырь. Мощи прп. 
Феодора Санаксарского, прав. воина Феодора Ушакова. Варсонофиевский монастырь.
20–21 сентября – Троицкий Серафимо-Дивеевский монастырь.
23 сентября – Москва. Данилов монастырь (мощи св. Даниила Московского). Храм Покрова Пресвятой Бого-
родицы в Ясенево.
24 сентября – Москва. Покровский монастырь (мощи св. блж. Матроны Московской). Новоспасский мона-
стырь.
27 сентября – Ярославская епархия, с. Годеново. Храм свт. Иоанна Златоуста (Животворящий Крест Госпо-
день). Никольский монастырь (г. Переславль-Залесский).
28 сентября –2 октября – Минск – Жировичи – Гродно – Лида.
3 ноября – 7 ноября – Казань.

Паломнический центр рязанской епархии

сеявший зёрна веры

Я помню то волнение, которое 
охватило меня, когда Владимир 
Дмитриевич предложил мне 
делать отдельную рубрику – но-
вости. Она стала частью двух-
часового выпуска программы 

«Зёрна». Это было 
очень ответствен-
ным для меня шагом. 
Я считала себя слиш-
ком неопытной, что-
бы говорить о вере 
другим людям. Но 
мой наставник на-
шёл нужные слова 
и успокоил мои вол-
нения и пережива-
ния. Рубрика вскоре 
стала постоянной. 
Было горько, когда 
он решил покинуть 
9-й телеканал, где 
трудился в начале 
нулевых годов. За-
помнились его на-
ставления, добрый и 
заботливый взгляд. В 
моём сердце к нему 
только бесконечная 

благодарность за возможность 
трудиться рядом, учиться у него, 
воспринимая работу как служе-
ние Богу и людям».

Многие годы программа «Зёр-
на» и наша газета «Благовест» 
шагали нога в ногу, дополняя 
друг друга, получая общее благо-
словение правящего архиерея на 
освещение того или иного собы-
тия в Рязанской епархии. Первое 
пятилетие существования мы 
отмечали вместе, что называется, 
«единым духом». В те годы был 
расцвет и пик интереса к право-
славным средствам массовой 
информации. 

Владимир Дмитриевич актив-
но участвовал в общественной 
православной жизни. По благо-
словению владыки Симона он 

был членом попечительского 
совета Благотворительного фон-
да во имя святителя Василия 
Рязанского, членом приходского 
собрания Крестовоздвиженского 
храма и его прихожанином, как 
и вся его семья. «Владимир Боч-
ков был очень интеллигентным, 
талантливым человеком, при-
ятным в общении, – говорит на-
стоятель Крестовоздвиженского 
храма протоиерей Александр 
Гривин. – В своих передачах он 
умел поднять важные темы. Сло-
ва, которые он сеял, как семена 
веры, доходили до самого сердца, 
оставляли глубокое впечатление. 
Он мог увидеть и зажечь искру 
Божию в людях. После его пере-
дач о нашем строящемся храме 
люди приезжали нам помогать со 
всех уголков Рязани. С великим 
смирением Владимир принял 
болезнь, из последних сил при-
ходил в храм молиться. Таким, 
как он, и должен быть настоящий 
христианин».

Последние годы, мужествен-
но перенося лечение тяжёлой 
болезни, Владимир Дмитриевич 
находил в себе силы писать рас-
сказы, эссе, издал сборник сти-
хотворений.

С супругой Татьяной Васильев-
ной, врачом по профессии, до-
брым и заботливым человеком, 
они в мире и согласии прожили 
в венчаном браке почти 50 лет, 
вырастив четверых достойных 
детей – троих дочерей и сына. 
Вера и семья были главными 
ценностями в жизни истинного 
христианина, оставившего за-
метный след на Рязанской земле. 
Труд В. Д. Бочкова был по досто-
инству оценён государственны-
ми и церковными наградами и 
многими рязанцами.

Отпевали Владимира Бочкова 
в Николо-Ямском храме Рязани в 
день празднования в честь иконы 
Пресвятой Богородицы «Всеца-
рица». Разрешительную молитву 
прочитал митрополит Рязанский 
и Михайловский Марк.

Ирина евсИна

29 августа, в день, когда Церковь чтит нерукотворный образ спасителя, после тяжёлой бо-
лезни на 75-м году жизни отошёл ко господу владимир Дмитриевич бочков, талантливый жур-
налист, режиссёр, автор первой на рязанском телевидении православной программы «зёрна».

Владимир Дмитриевич родился 
в р. п. Сапожок и называл себя 
«сапожковцем», хотя всю созна-
тельную жизнь прожил в Рязани. 
После окончания радиоинститута 
он стал работать на рязанском 
радио. Первыми его наставника-
ми были не только его коллеги, 
но и отец, Дмитрий Николаевич, 
корреспондент областной газеты, 
ветеран Великой Отечественной 
войны. Мама, Валентина Кирил-
ловна, была диктором рязанского 
радио и привила сыну высокую 
культуру речи.

Семья, как и всё окружение, 
была атеистической. Вера зарож-
далась постепенно, после поиска 
на других стезях. Как-то, гуляя по 
Рязанскому кремлю, Владимир 
увидел лоток с православными 
книгами. Одну из них купил. Это 
оказался сборник церковных 
статей. «В этой книге я нашёл 
ответы на многие вопросы», – 
говорил он.

Вскоре Владимир написал за-
явление о выходе из партии, что 
было в то время очень смелым 
шагом. Его обвиняли, что он 
«перекрасился». «Если человек 
вдруг увидел, что нашёл высокую 
истину, почему не попытаться 
подняться на этот уровень», – от-
вечал он. Уважения к нему после 
этого только прибавилось.

Когда в Рязани появилось 
местное телевидение, он стал 
одним из членов его дружной 
команды. Пятничная культурно-
развлекательная программа, ко-
торую он вёл в соавторстве, была 
одной из самых рейтинговых. Но 
духовные поиски бывшего атеи-
ста, крестившегося только в на-
чале 90-х, не давали покоя. Душа 
стремилась к высокому.

Как-то решили пригласить на 
программу священника. Архие-
пископ Рязанский и Касимовский 
Симон благословил встретиться 
с отцом Анатолием Лазаревым, 
настоятелем Вознесенского храма 
Рязани. Это вызвало у зрителей 
большой интерес, пошли отклики.

После переформатирования 
редакционной сетки Владимир 
Дмитриевич выбрал религиозное 
направление своей передачи, 
окончательно остановившись 
на православии. Его программа 
«Зёрна» просуще-
ствовала на рязан-
ском телевидении 13 
лет. С владыкой Си-
моном Владимир об-
суждал каждую про-
грамму, в процессе 
общения возрастая 
духовно. При этом он 
много читал право-
славной литерату-
ры, руководствуясь 
советами владыки и 
архимандрита Аве-
ля (Македонова) , 
настоятеля Иоанно-
Богословского мо-
настыря. Снимал про 
отца Авеля множе-
ство сюжетов, запи-
сывал его проповеди. 
Позже, работая в теле-
компании «Эхо», снял 
серию документаль-
ных фильмов о старце. Архиман-
дрит Авель очень любил Бочкова 
и называл его ласково «Володюш-
ка». «Доверие этих двух людей 
было очень важно для меня. Они 
точно и мягко направляли меня 
по пути православия. Я учился 
вере сам и эту веру старался 
передать людям», – говорил Вла-
димир Дмитриевич. Подводя ито-
ги своего пути на телевидении, он 
считал, что программа «Зёрна» и 
документалистика на «Теле-Эхо» 
– главное в его творчестве.

Стоя у истоков рязанской 
телевизионной журналистики, 
В. Д. Бочков был наставником 
многих начинающих корре-
спондентов. В его православных 
программах принимали участие 

многие будущие священнослу-
жители и ныне действующие 
журналисты.

«Для меня Владимир Дмитрие-
вич навсегда останется в памяти 
человеком, который очень лю-

бил других людей, – вспоминает 
Елена Цыганова, редактор радио 
«Логосъ – Рязань» и епархиальной 
телестудии. – Приняв всем серд-
цем веру Христову, он старался 
делиться этим светом, озарившим 
и его путь, со всеми рязанцами. 
Образованный, внимательный, 
интеллигентный, несомненно 
талантливый и добрый наставник. 
Время работы с ним было светлым 
периодом моего становления и 
развития в журналистике. Тер-
пеливо наблюдая за моими пер-
выми пробами пера, Владимир 
Дмитриевич учил меня искать 
новостные события, правильно 
строить материалы, работать и 
не бояться совершать ошибки. Он 
всегда говорил, что они помогут 
стать опытнее и смелее. 

Владимир Бочков с бывшим управляющим Рязанской 
епархией архиепископом (впоследствии митрополитом) 
Симоном (Новиковым).


